



# ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Politique énergétique

Question au Gouvernement n° 833

Texte de la question

POLITIQUE ÉNERGÉTIQUE

**Mme la présidente** . La parole est à Mme Sandrine Le Feur.

**Mme Sandrine Le Feur** . J'associe à ma question notre collègue Jean-Luc Fugit, président du Conseil supérieur de l'énergie. *(Applaudissements sur les bancs du groupe EPR.)*

Quand l'écologie figure à l'ordre du jour de nos débats, c'est sans l'enthousiasme d'avant que je prends place dans cet hémicycle, mais la poitrine serrée : je sais qu'on va reculer, encore ; depuis des mois, les abandons écologiques se succèdent ; aucun dispositif n'est épargné, ni les zones à faibles émissions ni l'objectif zéro artificialisation nette.

**M. Matthias Renault** . Ah !

**Mme Sandrine Le Feur** . Jeudi dernier, une nouvelle étape, historique dans ce qu'elle a de destructeur, a été franchie.

**M. Jean-Yves Bony** . C'est sévère, très sévère même !

**Mme Sandrine Le Feur** . Grâce au vote commun de la droite et de l'extrême droite, l'Assemblée nationale a adopté un amendement qui prévoit l'arrêt de tous les nouveaux projets de développement des énergies renouvelables en France. *(Applaudissements sur les bancs du groupe RN.)*

**M. Hervé Berville**. Quelle honte !

**M. Théo Bernhardt** . Où étiez-vous au moment du vote ?

**Mme Sandrine Le Feur** . Ses défenseurs ont réussi un coup de maître : provoquer une catastrophe écologique, économique, industrielle et sociale !

**M. Pierre Cordier** . Il y en avait aussi de votre camp !

**M. Jordan Guitton** . Vous n'étiez pas présente en séance !

**M. Kévin Pfeffer** . Vous êtes en week-end le jeudi !

**Mme Sandrine Le Feur** . C'est rare, un désastre aussi complet qui pénalise tout le monde !

**M. Maxime Laisney** . Où étiez-vous ?

**Mme Sandrine Le Feur** . Ce vote pourrait déclencher l'un des plus grands plans sociaux découlant du vote des députés : il y va de 80 000 emplois dans les filières de l'éolien, du solaire, de la méthanisation et de l'hydroélectricité ! (*Applaudissements sur les bancs du groupe EPR.*)

**Mme Mathilde Feld** . C'est de votre faute !

**Un député du groupe RN** . C'est ça, la souveraineté !

**Mme Sandrine Le Feur** . L'avenir de centaines d'entreprises et de milliers de salariés, souvent de territoires ruraux ou périurbains, est compromis par cette décision :...

**M. Théo Bernhardt**. Vous n'étiez pas là ! L'Assemblée nationale, ce n'est pas que les questions au gouvernement !

**Mme Sandrine Le Feur** . ...voilà que ceux qui prétendent porter la voix du vrai peuple signent un texte qui l'attaque lui, son travail et ses perspectives.

Ce populisme est un poison pour le pays !

**M. Jean-Claude Raux** . Exactement !

**M. Théo Bernhardt** . Demandez plutôt aux Français ce qu'ils en pensent !

**Mme Sandrine Le Feur** . Il n'y a ni vision ni responsabilité ; il n'y a qu'un rejet dogmatique du progrès. Affaiblir les énergies renouvelables aujourd'hui,...

**M. Théo Bernhardt** . Vous voulez parler des énergies intermittentes ?

**Mme Sandrine Le Feur** . ...c'est compromettre notre souveraineté énergétique, creuser notre dépendance aux énergies fossiles importées, aggraver notre retard dans la lutte contre le changement climatique et offrir aux pays exportateurs de pétrole un cadeau qu'ils n'auraient même pas osé demander à la France.

Alors que le vote solennel de la proposition de loi portant programmation nationale énergie et climat pour les années 2025 à 2035 est prévu cet après-midi, comment comptez-vous protéger... (*Mme la présidente coupe le micro de l'oratrice, dont le temps de parole est écoulé. - Les députés du groupe EPR applaudissent cette dernière.*)

**M. Emeric Salmon**. Elle n'était même pas dans l'hémicycle au moment du vote !

**Mme la présidente** . La parole est à M. le ministre chargé de l'industrie et de l'énergie.

**M. Marc Ferracci, ministre chargé de l'industrie et de l'énergie** . Notre cap, notre stratégie et notre vision en matière énergétique, vous les connaissez. Ils sont clairs : il s'agit de nous décarboner, de sortir de la dépendance aux énergies fossiles qui représentent 60 % de notre consommation énergétique et pèsent pour 70 milliards d'euros dans le déficit de notre balance commerciale.

Nous n'avons que trois mois de stock d'énergie fossile et on voit bien que les fracas que connaît le monde, et plus particulièrement le Proche-Orient, font pendre une épée de Damoclès au-dessus de nos têtes.

Nous maintenons le cap de la décarbonation et électrifierons nos usages. Cela suppose de produire sur notre sol une électricité décarbonée.

Nous avons fait le choix d'un mix énergétique qui équilibre la part de l'énergie nucléaire et celle des énergies renouvelables. Les nouvelles capacités nucléaires ne seront mises en service qu'en 2038 et, d'ici là, nous aurons besoin des énergies renouvelables. Nous en avons aussi besoin parce qu'elles sont compétitives, quoi qu'en disent ceux qui peinent à comparer les coûts de production des énergies renouvelables et de l'énergie nucléaire.

J'ai visité hier un parc éolien au large de l'île d'Yeu. Une fois autorisé, il a suffi de deux ans pour le mettre en service : j'y vois la preuve qu'on peut développer très rapidement notre capacité installée d'énergies renouvelables.

Ce qui s'est passé la semaine dernière, c'est irresponsable. Je l'ai dit dans cet hémicycle. (*Applaudissements sur quelques bancs des groupes EPR et Dem. - Mme Stella Dupont applaudit également.*)

**M. Emeric Salmon** . Mme Le Feur n'était même pas présente ! C'est de sa faute !

**M. Marc Ferracci, ministre** . Irresponsable, car l'application de ce moratoire signerait l'arrêt de mort de la filière des énergies renouvelables, qui représente des dizaines de milliers d'emplois et dont l'empreinte industrielle est réelle dans nos territoires.

Ceux qui ont voté cet amendement n'ont certainement pas pris la mesure de ce qui était en train de se passer.

**M. Emeric Salmon** . Vos soutiens n'avaient qu'à être là !

**M. Pierre Cordier** . Certains du groupe EPR l'ont voté ! Vous devriez balayer devant votre porte !

**M. Jean-Yves Bony** . Mme Le Feur aura égaré son balai !

**M. Marc Ferracci, ministre** . Dans quelques minutes, le moment venu de s'exprimer une dernière fois sur ce texte, le gouvernement prendra ses responsabilités. (*Applaudissements sur les bancs du groupe EPR.*)

## Données clés

**Auteur** : [Mme Sandrine Le Feur](#)

**Circonscription** : Finistère (4<sup>e</sup> circonscription) - Ensemble pour la République

**Type de question** : Question au Gouvernement

**Numéro de la question** : 833

**Rubrique** : Énergie et carburants

**Ministère interrogé** : Industrie et énergie

**Ministère attributaire** : Industrie et énergie

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le** : 25 juin 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 25 juin 2025